

Zwölfter Brief.

Die schwerste Aufgabe für den Historiker ist ohnstreitig die Aufstellung und Anwendung eines Princips und Ideals für die Menschengeschichte, ist die Auffindung und Bestimmung der innern Stufenfolge der Entwicklung des menschlichen Geschlechts, wie es dadurch der Erreichung seines Zwecks näher gekommen ist. Noch sind nur Versuche möglich, die erst durch langes Nachdenken, scharfe Beobachtung und Beurtheilung geläutert und berichtigt werden müssen. Nach meiner Ueberzeugung kommt alles darauf an, die Forderungen, welche durch eine möglichst vollkommene Menschengeschichte befriedigt werden sollen, richtig zu bestimmen. Ich habe versucht, in dem Studium der Menschengeschichte selbst diese Forderungen zu entdecken, ich theile sie Dir hier gedrängt, verbunden mit eini-
Winken, wie ihre Befriedigung möglich ist, mit, behalte mir aber eine weitere Ausführung vor.